

"Origen y Naturaleza de la "Juventud de América"

por Gregorio Bermann

Acopio de tamizada documentación, labor feliz de síntesis y lúcida interpretación del espíritu que ha inflamado en los tiempos contemporáneos a las masas de estudiantes universitarios en la lucha por la conquista de sus auténticos ideales, traslucen las páginas de "Juventud de América", subtítulo, con demostrado derecho: "Sentido histórico de los movimientos juveniles". Alguna vez se identificó entre nosotros con el lema: "por la libertad en el aula, y la democracia fuera de ella", el carácter de esa generosa brega estudiantil que reseña ahora en este volumen Gregorio Bermann. Su libro resulta, fundamentalmente, la emocionada y batalladora remembranza de las etapas cubiertas por las jóvenes generaciones de la patria para lograr la imposición del legítimo concepto sobre la función específica de la Universidad. El libro es, ante todo, recuerdos, porque si bien en él se considera panorámicamente el problema planteado, incluyendo en sus dimensiones la actividad estudiantil universitaria de toda América y Europa, son, sin embargo, los capítulos dedicados a nuestra esencial reforma universitaria del 18 los más detenidamente tratados, los más cumplidamente compuestos.

Explícase ello porque el autor fué actor y exégeta decidido en aquellos momentos de nuestra Universidad. "Juventud de América" es, por otra parte, y no la menos valiosa, atrayente exposición principista y anecdótica de la importancia y verdaderas finalidades de los postulados universitarios, traducidos, en su significación más honda, y en lo que respecta a la Argentina, y—bien puede decirse—a la universalidad de su aplicación, a estos claros puntos de vista: "La reforma no ha sido ni es tan sólo un movimiento cultural o espiritual, ni exclusivamente una campaña por mejorar las casas de altos estudios en el sentido técnico o de investigación, ni un intento por convertirlas en el recinto donde gente ilustrada dilucida algunos problemas. Ha sido y es principalmente el órgano que tiene la juventud universitaria de América, fiel al sentido histórico de su desenvolvimiento continental, por conquistar las universidades para los objetivos políticosociales y culturales a que la lleva su angustia de presente y sus ansias de porvenir". A demostrar la realidad de tal afirmación, no sólo en el continente sino en todo el universo civilizado, está consagrada la ilustrativa reseña y ensayo interpretativo del doctor Bermann. Ciérrase el libro, que enumera concienzudamente los movimientos universitarios juveniles desde el siglo